



# Au Courant du Lac

L'actualité du Lac Kénogami

Vol. 37 Num. 4

## LA MOBILISATION CITOYENNE ET COMMUNAUTAIRE AU CŒUR DES PROCHAINES ÉLECTIONS MUNICIPALES



Par Hélène Mercier

À l'approche des élections municipales du 2 novembre prochain, le ROLK et le nouveau mouvement citoyen l'éKo du Lac (\*), ont organisé deux rencontres avec les candidats à la mairie et au poste de conseiller du district no. 1. Les deux rencontres ont eu lieu à la chapelle et environ une soixante de personnes y ont assisté.

(\*) À propos de l'éKo du Lac, nous aurons un article ultérieurement.

En préparation à ces rencontres, les représentants du ROLK, des organismes associés et de l'éKo du Lac se sont réunis afin de déterminer ce que nous attendions de nos élus à venir. Les sujets qui touchent les citoyens et les organismes se recoupent presque tous sous un thème récurrent : « ON VEUT QU'ON S'OCCUPE DE NOUS ». Nous avons presque tous le sentiment que nos taxes financent les projets ailleurs que chez nous.

## **LES PRIORITÉS ÉTABLIES**

Lors de cette rencontre, les besoins suivants ont été priorisés :

Pour le **ROLK** :

- L'embauche ou l'aide financière à l'embauche d'une personne agissant à titre d'agent de développement dont le rôle sera d'accompagner et de soutenir les bénévoles de tous les organismes (administration, recherche de subventions et programmes...)
- La mise à niveau de l'édifice municipal qui dessert la communauté. L'édifice vieillit, l'eau n'y est pas potable, il y a un taux élevé d'humidité, et des problèmes d'aération et de climatisation.
- Le garage municipal devrait être mis à la disposition de la communauté afin de combler des besoins réels pour activités sportives et de loisir. Cela pourrait également nous permettre d'offrir plus d'opportunités à nos jeunes.

Pour **l'éKo du Lac** :

- La problématique de l'entretien des chemins par rapport aux montants de taxes.
- Le manque de reconnaissant de la ville pour notre secteur, sentiment d'iniquité.



La rencontre avec les candidats au poste de conseiller s'est tenue le dimanche 19 octobre. Elle était animée par messieurs Richard Poirier et Alain Lemieux, co-fondateurs de l'éKo du Lac; tandis que celle avec 4 des 5 candidats à la mairie, a eu lieu le mercredi 22 octobre, animée par monsieur Claude Gagnon.

Dans les pages suivantes, vous pourrez prendre connaissance du bilan de Monsieur Jimmy Bouchard, conseiller sortant, des priorités/engagements des deux candidats au poste de conseiller, messieurs Daniel Tremblay-Larouche et Michel Bergeron et ainsi que ceux des candidat-e-s à la mairie, mesdames Andrée Laforest, Julie Dufour, monsieur Luc Boivin et madame Christine Basque.

## **LE BILAN DU CONSEILLER SORTANT - MONSIEUR JIMMY BOUCHARD**

Avant de laisser la parole aux candidats, monsieur Jimmy Bouchard, conseiller sortant nous a fait part de son bilan des six dernières années. Son intervention a apporté des réponses aux questionnements des citoyens; il a ainsi couvert 10 dossiers sur lesquels il a travaillé avec les différents intervenants de Lac-Kénogami, il s'agit de :

1. La Chapelle : la municipalité a investi beaucoup pour la réfection de la toiture et des fenêtres, au moyen de subventions et de programmes patrimoniaux.
2. Les parcs : investissement de près d'un million de dollars pour le débarcadère, installation d'un skate parc sur le chemin du Quai, au coût de 15 000 \$ et la réfection du terrain de pickleball au parc Paul Roger Cantin est prévue pour le printemps prochain.
3. Les stations de lavage : deux en place au lac Kénogami, une au débarcadère de l'Éperlan et l'autre au Camping Jonquière, collaboration municipale/provinciale.
4. Le Sentier des Anciens (Corporation du parc régional du lac Kénogami), investissement de 200 000 \$ pour rénovation des gites et amélioration des sentiers.
5. Contrôle policier sur le lac : demeure un problème de juridiction, mais la ville a formé et certifié de nouveaux policiers à cet effet.
6. Les installations septiques : Saguenay a déposé un projet de 8M\$ dans le cadre du Programme PUIT du gouvernement provincial, à suivre.
7. Le site de pêche blanche sur le lac Kénogami, la ville a aidé à soutenir l'Association au cours des dernières années, mais c'est aux citoyens d'y voir.
8. Support aux organismes, monsieur Bouchard a soutenu quelques organismes (le ROLK, le journal...)
9. Verbalisation des chemins : trois nouveaux chemins sont maintenant à la charge de la ville. La réglementation pourrait être assouplie afin d'avoir la possibilité d'en inclure plus.
10. Le pavage des chemins autres que privés : c'est un dossier à travailler encore et encore. L'enveloppe actuelle ne permet pas beaucoup d'en faire plus.



Par la suite, un tirage au sort avait déterminé l'ordre de prise de parole des candidats. Les deux candidats ont débuté leur intervention par une courte présentation de qui ils sont. Pour plus de détails, consultez le journal Au Courant du Lac du mois de septembre, un article leur était consacré. Tous les deux nous ont ensuite fait part de leur vision et leurs priorités pour le lac Kénogami.

Quant aux besoins exprimés par le ROLK et l'éKo du Lac, les deux candidats ont écouté et pris bonne note de nos priorités exprimées et s'engagent à analyser nos demandes et y répondre du mieux qu'ils le pourront.

## **LES INTERVENTIONS DES CANDIDATS AU POSTE DE CONSEILLER**

### ***Monsieur Daniel Tremblay-Larouche***



Reconnu pour ses compétences, il le dit clairement, il a sa manière à lui de travailler. C'est entre lui et nous. Quand il dit qu'il le fera, il le fait. Il a décidé de se représenter en 2025 parce qu'il veut offrir de la stabilité au secteur. Il considère que la ville se décharge sur les organismes et qu'il fera de « l'injustice » ressentie ici, son cheval de bataille.

Ses engagements :

Il a écouté ce que les gens lui ont mentionné lors de son porte-à-porte :

- Les chemins : ça prend un électro-choc... L'entretien, la verbalisation, les chemins privés...
- Le développement économique : beaucoup de capacités inexploitées dans le secteur.
- L'iniquité des enveloppes : un secteur aussi grand que le district no. 1 devrait recevoir plus pour couvrir tout le territoire.

- Recevoir autant qu'on donne : les taxes (ce qui entre ≠ ce qui sort)
- Les stations de lavage...
- La protection des berges...
- Les fosses septiques...
- La capacité de la nappe phréatique...

Vous êtes les anges gardiens de la réserve d'eau

Il compare ce qu'il y a à faire dans le secteur comme « les 12 travaux d'Astérix ».

Deux projets qui lui tiennent à cœur, c'est l'établissement d'un centre multi-services et la construction d'une Résidence pour Personnes Âgées à Lac-Kénogami. Il trouve inacceptable de déraciner des gens qui y ont passé leur vie active et de les relocaliser ailleurs que chez eux. Et il a son plan pour ce projet : dans le premier mandat, procéder à définir les besoins exacts, étudier et rechercher les subventions possibles et mettre ce projet au Plan Triennal de la ville. Lors du second mandat, alors que les argents seront disponibles, passer de rêve à la réalité.

Il nous offre la stabilité et le développement du secteur.

### **Monsieur Michel Bergeron**

Nous le connaissons pour son implication au sein de l'APLK depuis 6 ans, il connaît bien la réalité du secteur, ses atouts et ses difficultés.

Ses priorités :

- Les organismes communautaires : selon lui, les organismes ce sont les poumons d'une communauté et il faut les aider. En ce sens, la révision de la politique de Reconnaissance des organismes est essentielle. La ville doit être aidante envers les différentes organisations bénévoles sur le territoire. C'est payant pour une ville d'avoir des organisations qui prennent en charge des dossiers.
- Les chemins : en 2025 c'est inconcevable que nos chemins soient encore considérés comme des chemins de chalet. Il faut ramener ici les argents qui sont versés par les citoyens. Qu'ils soient verbalisés ou privés, il faut s'en occuper.
- La protection du lac : il ne faut pas attendre qu'il soit trop tard. Notre lac n'est pas encore en perdition, il se porte bien; mais il faut demeurer vigilants face à toutes les menaces, dont celle des espèces envahissantes, avant qu'elles ne s'installent. Les nombreux endroits où l'eau est moins profonde seront les premiers affectés.
- Les stations de lavage : Monsieur Bergeron propose des stations autonomes qui émettent des certificats, elles peuvent être installées n'importe où et en cas d'interception sans certificat, il y aura amende.
- La présence policière : il faut ramener cette législation du fédéral vers le municipal. Ainsi, nous pourrons avoir une présence accrue, avec plus de pouvoirs.
- Les fosses septiques : une installation non contrôlée ne peut être catégorisée... Il faut commencer à reconnaître la conformité ou non des installations existantes.
- Le niveau du lac : évidemment on n'a pas le contrôle sur Dame Nature, mais tentons au moins d'éliminer les événements perturbants.



Notre beau lac, il faut en prendre soin!

Lui aussi a un projet dont il rêve. Le développement de la zone du débarcadère et du parc pour que l'endroit devienne attractif pour nous et pour les visiteurs : un restaurant, une terrasse sur le bord de l'eau... Plus c'est beau, plus les gens ont envie d'y aller et plus facile deviennent les demandes de soutien financier.

A la question pourquoi il a choisi de se joindre à l'équipe de l'ERD, il mentionne qu'il a confiance en sa cheffe, madame Basque. Il ajoute que son travail de conseiller sera d'autant plus facilité par une équipe, à qui il pourra demander du support. D'une façon ou d'une autre, il nous assure qu'il livrera la même qualité d'investissement dans ce nouveau rôle.

## **LES INTERVENTIONS DES CANDIDAT-E-S À LA MAIRIE**

La même formule a été utilisée pour les candidat-e-s à la mairie. À tour de rôle, alors que les autres n'étaient pas dans la salle, ils se sont présentés. Même processus : présentation, priorités/engagements, réponses aux demandes exprimées par le ROLK et l'éKo du Lac :

- Embauche d'une ressource pour les organismes
- Mise à niveau de l'édifice municipal
- Redonner le garage municipal à la communauté
- L'entretien des chemins
- La répartition équitable par rapport à notre secteur

### ***Madame Andrée Laforest***

Ministre des Affaires municipales et Ministre responsable de la région au cours des dernières années; elle connaît bien les enjeux des citoyens et veut les aider. Son expérience et sa connaissance des différents programmes sont des atouts majeurs selon elle. Elle sera la facilitatrice pour l'accès aux informations de ces différents plans et programmes.

En réponse à nos besoins :

- ❖ Madame Laforest entrevoit la création d'un guichet unique à la ville, pour plus d'écoute et une réponse plus rapide pour les différents organismes.
- ❖ Il existe différents plans ou programmes pour permettre aux municipalités de mettre à niveau les édifices appartenant à la ville, la mise à niveau de notre édifice pourrait s'inscrire dans ces programmes.
- ❖ Accès aux jeunes : elle a annoncé la création d'un comité jeunesse et veut parfaire l'offre aux infrastructures aux jeunes (0-17 ans). La conversion du garage en projet pour les jeunes pourrait être une piste de solution.
- ❖ Poser la question « avons-nous assez de services pour ce que nous payons? », c'est y répondre. Ce n'est pas parce qu'un secteur est périurbain qu'il doit être moins desservi. Pour les chemins, elle s'engage à mettre sur pied une planification des réfections de chemins à effectuer et prévoir les investissements.
- ❖ Madame Laforest est consciente des montants de taxes versés par les citoyens du secteur et est d'accord qu'il faut nous redonner les services auxquels nous avons droit.



### Madame Julie Dufour

Madame Dufour a débuté en soulignant le travail exemplaire et les efforts des bénévoles engagés dans la communauté du lac Kénogami.



Éducatrice spécialisée de formation, elle est en politique municipale depuis 2013, comme conseillère de Shipshaw et mairesse actuelle. Lorsqu'elle s'est présentée en 2021, elle avait proposé un plan simple :

- Attirer du monde
- Se diversifier économiquement
- Et commencer à se réparer

Saguenay est une ville qui vit une décroissance démographique importante et qui couvre un territoire des plus étendus, par exemple : plus de 1000 km de routes et ce qui vient avec...

Pour les quatre prochaines années, elle propose :

- de continuer à nous « rénover »,
- de s'occuper de la crise du logement,
- de nous diversifier économiquement (le corridor du Nord est une belle opportunité),
- un regroupement régional sur l'énergie renouvelable.

Plus spécifiquement pour Lac-Kénogami, il faut un « rééquilibrage » au niveau de l'entretien des routes.

En réponse à nos besoins :

- ❖ Saguenay compte plus de 300 organismes, tous ont des besoins, il faut en tenir compte. Madame Dufour est ouverte à l'embauche d'une ressource dédiée au secteur, en passant par le service communautaire.
- ❖ Il existe un Plan de gestion des actifs à Saguenay, l'édifice municipal pourrait être priorisé à l'intérieur de ce plan.
- ❖ La demande de redonner le garage à la communauté est très réalisable; elle avoue de pas avoir été au courant de cet aspect. Elle ne voit aucun enjeu majeur à réaliser cette demande.
- ❖ Le dossier des chemins est déjà à l'ordre du jour, du travail est déjà effectué, mais il en reste beaucoup à faire.
- ❖ À peu près toutes les anciennes municipalités ne sont pas « heureuses » de la fusion, mais il faut faire avec. Les conseillers de l'arrondissement Jonquière ont développé une bonne stratégie pour travailler leurs dossiers. Elle s'engage à avoir plus de réunions avec les arrondissements et tenir compte des priorités établies.

Pour en savoir plus, consultez le site de madame Dufour : [juliedufour.ca](http://juliedufour.ca)

## **Monsieur Luc Boivin**

Il se qualifie lui-même de « pas très flamboyant », mais il sera le « *Robin des bois* » de Saguenay. Il sera un maire différent, à l'écoute.

Monsieur Boivin effectue un retour en politique municipale après avoir pris soin de l'entreprise familiale. Il aspire à ce que Saguenay se repositionne au sein du Québec et à mettre un terme au déclin de la ville. Être maire de Saguenay, c'est un défi en soi : un territoire très grand, un décroissance démographique importante et 5 milliards de dollars d'infrastructures pour ne nommer que ceux-là. Son leitmotiv : que Saguenay devienne attractive, que les citoyens soient fiers de dire qu'ils viennent de Saguenay. Il faut donner aux investisseurs le goût de le faire chez nous et pas ailleurs.

Saguenay n'est pas une banlieue d'une autre grande ville, elle n'a pas profité de la proximité d'une plus grande qu'elle. Saguenay devrait être une métropole à part entière. Le développement économique est à notre portée, il nous faut saisir les opportunités pour bien nous positionner : stratégie du minerai, corridor énergétique, sécurité nationale...



Pour monsieur Boivin, Lac-Kénogami, c'est plus qu'un lac important pour la villégiature, c'est un réservoir d'eau potable, un bassin hydraulique. L'eau, c'est ce qu'il y a de plus précieux présentement. Il s'assurera de mettre en place une solide réglementation pour protéger le lac, avec des mesures adéquates pour le contrôle des installations septiques et le lavage des bateaux.

Côté gestion, il estime que la ville est mature, ce qui permet d'accorder plus de pouvoirs aux arrondissements avec plus de moyens. Il sera à l'écoute des conseillers. Il veut simplifier les systèmes en place, faire le ménage dans certains postes budgétaires et ainsi redonner plus aux citoyens. Il veut donner plus de pouvoirs aux élus et un peu moins aux fonctionnaires

En réponse à nos besoins :

- ❖ Monsieur Boivin reconnaît la tâche colossale accomplie par les différents organismes sur le territoire, Saguenay compte près de 37 000 bénévoles. Il faut les écouter et les aider. Pour lui, l'embauche d'une ressource dédiée coûte moins cher qu'un fonctionnaire. Un de ses engagements est la réforme de la politique de reconnaissance et de subventions aux organismes; transférer plus de pouvoirs aux conseillers.
- ❖ Le maintien des actifs et équipements existants fait aussi partie de ses engagements. Comme il le mentionne : pas de gros projets dans les cartons. Saguenay doit prendre soin de ce qui existe déjà. Il considère que nous n'avons pas assez profité de contributions gouvernementales disponibles. Il veut créer une banque de projets, proposés par les conseillers à la direction générale, les étudier et ceux qui seront admissibles à des subventions seront priorisés.
- ❖ Le garage municipal fait partie des actifs et le projet doit être soumis à la direction générale.
- ❖ Pour l'entretien des chemins, il aimerait revenir au modèle avec subventions. Il mentionne travailler à revoir les modalités.
- ❖ Pour corriger les iniquités, monsieur Boivin propose de « déporter » plus de pouvoirs et de moyens vers les arrondissements.

Pour plus de détails, consultez la page Facebook de Luc Boivin, candidat.

### Madame Christine Basque

Madame Basque est native de Jonquière, elle s'est exilée pour étudier et travailler. Elle est revenue vivre à Saguenay en 2001. À 40 ans, elle décide de retourner aux études, au Cégep et à l'université, en gestion des ressources humaines et santé-sécurité au travail. Alors qu'elle hésite entre trois offres d'embauche, elle décide de saisir une autre opportunité : elle devient directrice générale de Jonquière/Saguenay en Neige. Elle pourra y mettre à profit son sens de l'organisation, d'une bonne gestion et même son apprentissage en ressources humaines. Ce fut son premier contact avec l'appareil municipal et elle y décèle des améliorations à y apporter. « Si je veux que les choses changent, je dois m'impliquer ». Elle décide de se lancer en politique et choisit le parti politique de l'ERD parce qu'elle est une fille d'équipe, elle apprécie avoir des gens autour, des gens avec des horizons différents.



Madame Basque nous dit qu'elle veut laisser aux générations à venir, une ville saine, propre – une ville en santé : santé politique, santé environnementale, santé financière... Une ville en santé, ça passe aussi par les organismes, qui sont les tentacules de la ville.

Le programme de l'ERD est le seul qui propose la protection du lac Kénogami dans ses engagements. La protection de la ressource d'eau potable passe aussi par l'installation de plus de stations de lavage, de plus de contrôle et passe aussi par une économie de l'or bleu. Pourquoi utiliser de l'eau potable quand on pourrait tout aussi bien prendre de l'eau brute ? Leur programme prévoit aussi l'accompagnement des PME et des citoyens qui proposeraient des projets de protection de l'environnement et d'embellissement, avec un budget disponible pour ces projets. La mise en action du Plan Climat de la ville est aussi une priorité.

L'équipe de l'ERD veut un leadership positif et rassembleur. Madame Basque et son équipe se disent prêts à commencer dès le 3 novembre.

En réponse à nos besoins :

- ❖ Madame Basque comprend très bien la situation et elle croit que les organismes « déchargent » beaucoup l'administration municipale. Elle fera le maximum pour apporter les ressources nécessaires aux organismes, elle en fait une promesse : au cours du premier mois à la mairie, elle veut s'asseoir avec les organismes et connaître leurs besoins. Elle voudrait même renouveler l'exercice sur une base annuelle.
- ❖ Le maintien des infrastructures fait partie du programme de l'ERD. Il faut répertorier, établir les besoins et améliorer nos actifs. Elle suggère aussi de se départir des actifs qui ne sont plus fonctionnels et d'utiliser ces fonds pour améliorer ceux conservés.
- ❖ Concernant le garage, elle y voit l'opportunité d'analyser la situation et d'en faire une utilisation plus judicieuse.
- ❖ Elle a déjà beaucoup entendu parler des chemins. Elle reconnaît que les payeurs de taxes aient des doléances. Là aussi, ça prend une analyse exhaustive de la situation pour bien comprendre ce qui se passe. Il faut voir comment on peut agir avec la réglementation existante.
- ❖ Concernant l'équité, une saine gouvernance et une solide gestion administrative devraient répondre aux besoins de tous.

Pour plus de détails, consultez le site : [erdsaguenay.com](http://erdsaguenay.com). Vous y trouverez le programme complet.



## CONCLUSION

Pour terminer, tous et toutes ont souligné et reconnu la très grande mobilisation citoyenne et communautaire des gens de Lac-Kénogami. Certains ont mentionné que c'était une première dans leur carrière et que cette mobilisation se traduit comme un élément très aidant pour un élu. Il y a un tissu social incroyable, des gens mobilisés, une communauté tissée serrée, un dynamisme hors du commun...Il y règne un climat qui nous fait décrocher, un sentiment de bien-être. Vous faites de belles choses !

Plusieurs ont mentionné que nous devrions tenir ce genre de rencontres sur une base annuelle, message qui a été entendu.

Enfin, j'espère avoir livré le plus fidèlement possible les interventions des candidats et candidates. Cela vous paraîtra probablement redondant à plusieurs reprises, mais les comptes-rendus ont été préparés avec les enregistrements des candidats, le plus objectivement possible et sans allégeance aucune.

À vous de vous faire votre propre idée et d'aller voter. C'est un privilège d'exprimer notre démocratie et ça nous donne le droit de nous faire entendre.

### Informations sur les bureaux de vote du secteur :

Vote par anticipation : dimanche 26 octobre 2025, entre 12 h et 20 h  
à l'Édifice municipal, 3000 rue de l'Église, Lac-Kénogami

Jour de l'élection : dimanche 2 novembre 2025, entre 10 h et 20 h  
à l'Édifice municipal, 3000 chemin de l'Église, Lac-Kénogami  
OU  
au Centre culturel du Mont-Jacob, 4160 rue du Vieux-Pont,  
Jonquière

*Si vous n'avez pas reçu votre carton jaune vous indiquant où vous devez voter, consultez le site suivant : [elections.saguenay.qc.ca](http://elections.saguenay.qc.ca), dans la section électeurs, mon bureau de vote, trouver mon endroit de vote.*

Vous savez que vous pouvez toujours communiquer avec nous si vous voulez que nous abordions un sujet ou un autre. N'hésitez pas. Vous désirez recevoir le journal directement dans votre boîte courriel... Pour communiquer avec nous :

✉ 3000 chemin de l'Église, Lac-Kénogami G7X 7V6 [aucourantdulac@gmail.com](mailto:aucourantdulac@gmail.com)